

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes. Fuera de la capital 1' pta. trimestre. Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 36 números 1 peseta.

AÑO XI NUM. 431  
Palma de Mallorca 11 de Junio de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustía Roba.

## Gallardías mauritanas

El chico mayor de Maura, Gabrielito, el *Delin* aquel que parecía que venía con pujos socialistas a poco de salir de la empolladora de Deusto, ha tenido la audacia de decir lo siguiente a la hora de beber champagne en un banquete opiparo:

«Nuestros mayores títulos de gloria están en aquello porque más se nos ha combatido: la campaña de Melilla y el fusilamiento de Ferrer».

Por primera vez nuestra acción en Africa no ha sido infructuosa: hemos ocupado muchas lenguas de terreno. La Historia hará justicia.

En cuanto á Ferrer, fué un malhechor sorprendido en delitos penales, capturado, juzgado y ejecutado con arreglo á la ley.

La parte de los ministros en este punto fué la de no acobardarse ante la violencia de los perturbadores y la de afrontar dignamente la responsabilidad de sus actos, dando fuerza y garantía á los Poderes públicos.

Esos radicales, que se pasan el tiempo consumiendo las ingerencias aparentes del Vaticano, no vacilaron en que interviniesen las turbas extranjeras.

Nuestros enemigos son los revolucionarios, y no hay más que revolucionarios y gentes de orden.

Ellos nos van á dar la batalla en todos los terrenos, y á todos los terrenos debemos estar dispuestos á ir.

Tras la aparquia está la intervención extranjera; en nosotros está la salvación de España.

Son los revolucionarios los que nos amenazan y contra los que hay que poner en pie de guerra al partipe conservador español.»

¡Bravo! Así se habla.

Todos los que alberguen sentimientos de libertad y no hayan perdido la vergüenza deben recoger ese guante que les lanza Maura por mediación de su chico el mayor.

De manera que de un lado tenemos á Maura y de otro á la revolución. ¿Hay algo de por medio que se incline del lado del primero? Pues á arrollarlo, á destruirlo, á arrojarlo de una vez y para siempre de nuestra patria.

## ¿Qué es el Socialismo?

El Socialismo es un ideal hermoso de estricta justicia; es la ansiada y salvadora panacea social, por la que suspiran desde el eminente filósofo hasta los pechos más sencillos y desesperanzados. Con él, surgirá una sociedad libre é igualitaria, de dulce paz y sugestiva armonía, donde la dicha y el contento, besen cual leve y fresca brisa de verano, en los ardores del vivir, la faz sonriente de la feliz humanidad que la disfrute.

Con tan sublime advenimiento, habrá cesado ese chocar estrepitoso de las diferencias sociales, porque extinguidas serán las clases abominables de los ricos y los pobres: luchando la una por vivir en la holgura y el despilfarro del sudor ajeno, y cediendo la otra á la muerte lenta é inaplazable de la explotación y la miseria, tanto en el orden físico como en el moral.

El cuadro horripilante del hoy austero y martirizador, que contrasta en la hartura de los inútiles parásitos y la privación de los imprescindibles productores, al cual parecen resistirse los pinceles del artista y la severa frase del crítico, no entristecerá por más tiempo los adigidos semblantes, bañados por copioso llanto, mientras el punzante dardo del dolor lacera los corazones sensibles, bellas flores que hermosean el augusto atributo de la nobleza humana.

Si yo fuese religioso, si en mi racionalista sentimiento influyera la vaga idea de una divinidad, os diría con inmenso regocijo de fervoroso creyente, que mi dios era el Socialismo, cuyas leyes de amor y mútuo respeto habrían de cumplir irremisiblemente para bien y satisfacción del humano linaje; os diría, también, que mi templo de oración y recogimiento era el Centro Obrero, sagrado lugar donde los fieles de la causa emancipadora en confortables prácticas del espíritu de unidad se purgaban del pecado original de la explotación, de esa mancha denigrante que sólo la rebeldía de los seres dignos puede borrar, nutriendo con su inteligencia y su músculo las filas del victorioso ejército socialista, que en indómitas guerrillas de heroico valor, extiéndase por doquiera, propagando las excelencias de su hermoso ideal.

Pero, no; soy ateo. Amo la verdad desnuda, como desnudos están los principios que la informan, y no comulgo con las falacias del misterio, porque falaces son los errores que le constituyen... Quiero la humana redención sobre la tierra, porque sólo en ella debe existir el tribunal supremo de la justicia social, y detesto la gloria mezquina, forjada por la argucia ó por la ignorancia, y sustentada por cruentos sacrificios de los devotos, por el sordido egoísmo ó por la aberración más insólita.

Por eso; porque quiero ser justo y que los demás lo sean, soy socialista y anhelo que nadie deje de serlo, para así gustar la exquisita dulzura que proporciona á los hechos generosos el estrecho abrazo de solidaridad mundial, la excelsa fraternidad humana que un día no lejano fundirá en uno todos los corazones, y en una, también, todas las voluntades, para dar, entre cantos y músicas de mil indescriptibles armonías, el paso gigantesco que nos aleje de un mundo de injusticias, y nos lleve á una era de ensueño y venturoso vivir. ¡Al Socialismo!

A. Vayas

28, mayo de 1910.

## Moralidad burguesa

Hace tres años que en Madrid se estrenó una zarzuela de carácter sicalítico titulada «La Diosa del Placer». Era entonces gobernador de Madrid el Marqués de Vadillo que juzgando la producción y la representación por demás descocada é inmoral, suspendió sus representaciones, procesando al juez á los autores, actores y empresarios, cerrando el teatro Price que dió paso á la obra en su escenario. Hay que tener en cuenta que las actrices en dicha obra quedaban en escena con solo la camisa y otras con traje de punto muy ligero. Obras tan indecorosas como ésta

se han estrenado y sin embargo han colado sin protesta alguna. No vaya á creerse por lo citado que es mi objeto hacer crítica, sino citar hechos.

En un teatro de la hermosa Sevilla, hace pocos días se despidió del público una bailarina complotista denominada «Bella Chelito».

Esto por sí solo no tendría nada de particular á no acompañar al despido de la artista un espectáculo bastante edificante.

Se corrió la noticia que la «Bella Chelito» daría una función á sus amigos y admiradores, presentándose á medias ropas y el teatro á semi-luz. La madre cobraba las entradas á 10 pesetas lo que supone no serían trabajadores los que llenaron el teatro. Inútil detallar las obscenidades que se cometió ante tan selecta concurrencia. Exaltados por deseos brutales pidieron los concurrentes más luz y menos ropas. La artista accedió y desfilándose un mantón apareció con traje de Eva. Aquello fué instantáneo. Gran número de jóvenes de la sociedad elegante sevillana saltaron al escenario pretendiendo coger á la niña.

Que sepa, la autoridad gubernativa impuso multas á la empresa y á ella pero sin procesarla. A mi entender es más inmoral lo cometido en Sevilla que fué lo de Madrid.

Pero la nota saliente de todo este relato, es triba en la actitud de la moralista burguesía que despotrica en cafés, mítins y publicaciones de la ruta que sigue la moderna literatura naturalista y en cambio se revuelvan continuamente y á escondidas en la más escandalosa podredumbre como lo corrobora lo acaecido en Sevilla. Si los defensores de la honestidad que son precisamente los más apegados á la religión, se entretienen con semejantes espectáculos atentadores al pudor, hay que considerar por muy próxima su desaparición. Morirán abogados por sus propios vicios que les convierten de personas en animales inmundos é irracionales. Han bajado ya demasiado de nivel en cuanto á civilización para poder elevarse otra vez.

Antonino

## VIVIDORES

¿Quién era Sor Cándida? Probablemente, una lugareña zafia, ignara, cerril. La profesión la salvó del hambre, sus intrigas, adulaciones y complacencias la erigieron en superiora; fué madre sin tener aparente contacto carnal; sabía sin mostrar competencia; santa, sin beatitud. Las damas parisinas de más alta y encopetada alcurnia la rindieron respetos y obediencias. En la inmensa metrópoli en donde De Amicis se sintió vulgar y minúsculo, ella, la rústica bretona, la cargadora de «fagots», llegó á ser una institución y una excelcitud sacrosanta.

¿Quién era Petit? Un médico rural, un vencido en las lides académicas, la ductilidad de carácter le captó simpatías; la religiosidad, entusiastas; el «savoir vivre», protectoras. Conocer á Sor Cándida fué la base de su fortuna. Ambos encontraron poco tiempo después, algo más estimable y productivo que la piedra flosofal en la «Obra y Dispensario de los niños tuberculosos». Pobres niños tuberculosos! Necesitaban aire, higiene, luz. Sor Cándida y Petit, tomaron á su

cargo esta empresa, describa por Daudet maravillosamente en las páginas de «El Nabab». Otros filántropos menos avisados hubieran pedido á los Gobiernos el abaratamiento de la vida, la supresión de impuestos, que encarecen la alimentación de los niños; la transformación de la propiedad; que achica y entenebrece las viviendas; la desgravación de las fuentes de producción, para hacer imposible la miseria. Ellos pidieron una sola cosa: dinero. Y la caridad se lo dió á manos llenas. La sensiblería es un inagotable filón, y la piedad de D. Juan de Robres ha pasado de la literatura á la realidad en la sociología cristiana.

El negocio era colosal. Gastos de sostenimiento de cincuenta niños semidesnudos, hambrientos, arrojados en infectas zahurdas, diez mil francos. Local, luz, empleados, etc., veinte mil; reclamos funciones religiosas y obsequios á altos funcionarios, otros veinte. Con 50.000 francos, el Dispensario podía servir de modelo en su clase. Ingresos por donativos y subvenciones, trescientos mil. Sobraban diez mil lises, algo más de un millón de reales, con más la esperanza de algún legado y una influencia real y efectiva en todas las clases sociales, que podía muy bien traducirse en remuneración ó estipendio.

Sor Cándida y Petit hubieran podido enriquecerse y de paso ganar el cielo, pero perdieron la cabeza y cometieron una estafa vulgar. Petit se ha suicidado; la monja ha ingresado en la cárcel. Bajo la piel del vividor asomaron la oreja rústica; verdaderamente, no merecían la categoría á que habían llegado en el mundo de la explotación.

Y los niños... allá quedan, hambrientos, semidesnudos, apiñados en hediondo redil. ¡Bah! No ha de faltarles otro filántropo que se haga cargo del sanatorio, ni otra monja con opción á la santidad. El negocio es sobrado pingüe para no tener continuadores en plena capital del universo civilizado.

Esta lucha brutal, ciega, insensata, por el dinero, la consideración y el aplauso, causa angustioso desasosiego á las almas nobles. Por grande que sea su entusiasmo por las cosas impersonales, experimentan la fatiga de la hostilidad de un ambiente de estupidez, el cansancio de la contienda con las pasiones ruines y minúsculas, con la envidia, la chocarrería, la mala fe, el odio inmotivado y el rencor injusto que lacera á traición y en la sombra. Se siente el deseo invencible de abandonar el campo á los necios y á los malvados, y de retirarse á un lugar solitario en donde no manche nuestro espíritu la comunicación con los hombres y pueda guardarse en el fondo de la conciencia el sentimiento del honor y la dignidad. Y sobrecoje la tenacidad con que algunos hombres persisten en su labor desinteresada y educadora á costa de su salud y su reputación, puesta en entredicho y maculada por la baba de los maledicentes.

Sirva de ejemplo Pablo Iglesias. El no ha fundado Dispensarios, ni solicitado subvenciones, ni admitido legados, ni buscado empleos. Pobre, ha consagrado toda su vida á la defensa de una causa que considera justa. Ha combatido á la tuberculosis en su origen, que es la miseria pública, y á la iniquidad en su fuente, que es la injusticia y la baja moral. ¡Cuántos groseros egoísmos no han salido aullando á su paso! ¡Qué de calumnias no han querido empañar su noble austeridad invencible! Se ha dicho de él que vivía espléndidamente á costa del obrero, cuando su único haber consiste en doscientas pesetas al mes, que percibe por su trabajo de director y único redactor de «El Socialista». Se ha afirmado que busca empleos, cuando ha rechazado un destino de diez mil pesetas en el Instituto de Reformas Sociales. Se ha jurado que viajaba y vestía

como alto dignatario, cuando ha pasado un tercio de su vida en la cárcel, tiritando de frío, yerto de abandono, no por explotar sanatorios de niños, sino por enaltecer á sus semejantes. Hubiera escrito cuatro inustanciabilidades manidas, residenciadas por el sano criterio, y habría merecido elogios y plácemes. Hubiérase sometido y doblegado á la imposición de cualquier prohombre, y tendría su espíritu paz y su cuerpo descanso. Pero él no era capaz de doblar el espinazo en las antecámaras, ni de adular en los saloncillos de los coliseos, ni de intrigar en parte alguna. Y el estúpido vulgo le calumnia. No importa; ha cumplido con su deber.

Porque háy algo que está por encima de la fortuna, de la gloria y de todos los triunfos humanos: el saber ser persona decente. Algo debe valer, cuanto los vencedores, los afortunados, los que alcanzan autoridad, dinero y prestigio, lo envidian.

Presumo que será rehabilitada Sor Cándida. Son demasiados los intereses que ha sabido asociar al suyo para que á la postre no venzan á los de los niños muertos de anemia y á los de los joyeros estafados. Ella misma, tal vez, creará reconquistar la gracia perdida en fuerza de oraciones, penitencias y ayunos. Ser santo es hábito más fácil que ser bueno. Los hombres austeros y dignos no se rehabilitarán por completo ante los malvados y los envidiosos. La mayoría de las gentes no ve sino la virtud de plantilla, la ciencia pedante, el arte huero y el prestigio de similor. Pero si ello no fuera triste y penoso no valdría la pena de desasnarla. He aquí una tarea que no enriquece, ni glorifica, ni menos encumbra; pero que, de haberla emprendido, no hubiera hecho suicidarse á Mr. Petit.

Antonio Zozaya

## Nuestra campaña.

Renovación, órgano de la Federación de Juventudes Socialistas de España ha dirigido el siguiente llamamiento:

**A las Juventudes y Agrupaciones Socialistas, Sociedades obreras y colectividades republicanas.**

CIUDADANOS: Próxima la apertura del nuevo Parlamento, este Comité, fiel á las obligaciones que le imponen los acuerdos del II Congreso nacional de Juventudes Socialistas, se dirige á la opinión, y muy particularmente á las fuerzas amigas y aliadas, requiriendo su apoyo para el pronto éxito de la campaña emprendida por la Federación Juvenil Socialista de España, con objeto de que el servicio militar se establezca en nuestro país en condiciones de absoluta igualdad para los pobres y los ricos.

Innecesario juzgamos insistir en la justicia de la causa que defendemos. Son de tal fuerza las razones que abonan nuestra petición, que ya no la conciencia nacional, que hace años viene expresando su deseo de que pobres y ricos entren del mismo modo en los cuarteles y corran por igual los riesgos de la guerra, sino hasta los Gobiernos de la Monarquía han reconocido la necesidad de modificar la ley de Reclutamiento en el sentido que nosotros reclamamos.

Para conseguir que se incorporen á la ley de Reclutamiento preceptos de equidad que concluyan con el odioso é irritante privilegio que al presente se otorga al que dispone de 1.500 pesetas, opina este Comité que se precisa una activa é incesante campaña. La apertura de las nuevas Cortes brinda ocasión propicia para que reiteremos á los Poderes públicos la demanda tantas veces formulada de que todos los españoles

paguen por igual el tributo de sangre y nos suministra á la vez pretexto para que recordemos al pueblo que no debe cesar de agitarse hasta que las injusticias que al presente sufre sean remediadas.

Parte de esta campaña son los mitins que este Comité ha acordado celebrar en toda España el día 19 del mes de junio. Seguros estamos de que las Juventudes secundarán con su acostumbrada disciplina nuestra iniciativa; ahora bien, desea este Comité que en las localidades donde la Federación carezca de Secciones los organismos socialistas, obreros y republicanos convoquen, si les es posible, reuniones populares con el fin antes expresado.

Ruega asimismo este Comité á los mentados organismos que le remitan antes del día 20 comunicaciones pidiendo al Gobierno que reforme la ley de Reclutamiento en la forma antes indicada. Este Comité entregará todas las comunicaciones juntas, para que la reclamación produzca más efecto.

¡Socialistas, obreros, republicanos! Escuchad nuestro llamamiento y ayudadnos á borrar de la legislación española los privilegios que en lo que respecta al servicio militar concede á las clases ricas.

¡Jóvenes socialistas! Persistid con entusiasmo y disciplina en la campaña de humanidad que acordó el Congreso de Bilbao y escribiréis una página de gloria para el Socialismo y para el pueblo español.

Madrid, 22 de mayo de 1910.—Por el Comité Nacional: el secretario, CAYETANO REDONDO.—El presidente, MARIANO GARCÍA CORTÉS.

### Acuerdo importante

Con objeto de que la campaña de la Federación de Juventudes Socialistas tome próximamente estado parlamentario, el Comité Nacional ha acordado solicitar la cooperación del diputado socialista y de varios diputados republicanos.

En principio ha resuelto visitar al compañero Pablo Iglesias y á los Sres. Pérez Galdós, Azcárate, Sol y Ortega, Esquerdo, Soriano, Alvarez, Lerroux y Pi y Arsuaga.

También visitará á uno ó dos senadores republicanos.

El Comité solicitará de los diputados y senadores á que nos referimos que presenten, en cuanto se constituya el Parlamento, una proposición de ley pidiendo que se suprima la redención á metálico y que presten en la misma forma el servicio militar todos los ciudadanos.

Caso de que el Gobierno se adelante á presentar algún proyecto de ley sobre el particular, solicita el Comité de Iglesias y los demás parlamentarios citados que influyan para que se discuta inmediatamente y que procuren corregir sus imperfecciones.

### Instrucciones convenientes

Entra la campaña en un período de actividad grande, extraordinaria, en el que no basta que el Comité Nacional se mueva; es necesario que su acción sea secundada por todas las Juventudes y todos los afiliados.

Por ello se impone que en los presentes momentos los jóvenes socialistas españoles, que tan gallardas muestras vienen dando de su amor á la causa obrera y de su cariño á la Federación, procedan con la rapidez y la disciplina que las circunstancias exigen.

Deben procurar, en primer término, que el día 19 todas las Juventudes celebren mitin y que al acto se adhieran el mayor número posible de entidades socialistas, obreras y republicanas. Cuanto hagan por enaltecer la importancia del mitin, beneficiarán la campaña.

Deben igualmente interceder cerca de las

Agrupaciones, Sociedades obreras y organismos republicanos para que remitan antes del día 20 de junio las comunicaciones que les pedimos en la circular. Cuantas más comunicaciones enviamos mayor será la presión que ejerzamos sobre los Poderes públicos.

La comunicación que decimos es un documento sencillo, que puede redactarse en estos ó parecidos términos:

«Al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.

»En nombre de (aquí la Agrupación, Juventud, Sociedad ó Comité que lo mande), entidad formada por (aquí el número de socios), pedimos al Gobierno que V. E. preside que en el más breve plazo de tiempo posible presente al Parlamento un proyecto de ley estableciendo el servicio militar en igualdad de condiciones para todos los ciudadanos.

»Justicia que esperamos alcanzar de V. E. y de su Gobierno.

»Viva V. E. muchos años.—(Localidad, fecha y firma del secretario y presidente).»

Las comunicaciones dirijanlas al Comité Nacional de la Federación de Juventudes Socialistas, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.—Madrid.

## Una salvajada

Aunque parezca mentira, todavía ocurren hechos tan bárbaros en Mallorca que, de llevarlos á cabo sus autores en el territorio rifeño, seguramente serían expulsados de allí por salvajes y por considerarlos una afrenta á la relativa civilización de los africanos.

Un día fué en La Puebla que unos cuantos cafres pasearon atada y desnuda á una mujer por las calles del pueblo; otro día en Inca un alemán fué metido por la cafrería andante en el abrevadero público, y el viernes de la semana pasada los salvajes aparecieron en Génova—lugar que pertenece al municipio de Palma y que sólo dista unos tres kilómetros de la capital de Baleares—haciendo víctima de sus vandaísmos á un jóven de Palma llamado Miguel Ferrer Mateu, que por lo visto no cuadra á los rifeños de Génova que sostenga relaciones amorosas con una agraciada joven que vive en el citado suburbio y que trabaja en Palma. El citado Ferrer tenía la costumbre de acompañarla todos los días hasta su casa, una vez terminada la labor del jornal, y el viernes de la semana pasada se le fué preparada una emboscada acometiéndole con una lluvia de piedras sin poder saber porque ni por quienes fueron lanzadas. Lo cierto es que al Ferrer le alcanzó una piedra en el brazo derecho, de resultas de la cual tardará más de tres semanas en poder curarse, viéndose, por tanto, privado de poder trabajar.

Transmitimos el hecho á las autoridades por si creen que vale la pena averiguar quienes son los autores de esta salvajada y castigarlos como se merecen.

## Un manifiesto

El gremio de Peluqueros de Vigo ha repartido la siguiente hoja, á los trabajadores en general:

«Para que todos los que luchan y se afanan porque la clase explotada y vilipendiada alcance cada día mayor grado de cultura y dignidad; para que todos los que uno y otro día bregan porque las ventajas económicas del asalariado lleguen á su grado máximo; para conocimiento, en fin, de todos los hombres dignos, hacemos cruzar esta hoja, cual mensajera de la verdad,

por todos aquellos lugares en donde, aún habiendo solo dos asociados, sepan el nombre de unos cuantos enemigos de su propio bienestar, que importándoles poco los principios de equidad en que descansa el Gremio, saltan por encima de sus acuerdos, para colocarse en lugar diametralmente opuesto; en el del servilismo y la traición.

El recientemente reorganizado Gremio de Peluqueros de Vigo, procurando mejorar en cuanto fuera compatible con las circunstancias las condiciones del trabajo de sus asociados, exigió de los patronos la regularización de la jornada de trabajo, harto excesiva por cierto.

Reunidos los patronos, y después de un detenido estudio y de las vacilaciones del caso sobre dicha reclamación, la han declarado justa y atendible, accediendo á ella unánimemente, pudiendo con tal motivo, coronar nuestra segunda etapa societaria, con un señalado triunfo.

No así lo han creído cuatro ex-asociados, quienes, queriendo ir más allá de los límites de la maldad, han visto pequeña la labor realizada, y á pretexto—(pretestar es)—de que con la reducción de la jornada de trabajo se les perjudicaba, se dieron de baja en el Gremio, y siguen, cual envilecidos parias, siendo objeto de escarnio de tan sublime causa; la causa que con valor indómito, defienden hoy los trabajadores del mundo entero.

Saben estos malvados que la lucha económica tiene horizontes ilimitados y un círculo de acción capaz de romper los moldes del pensamiento, y no vacilan en ponerse frente á ella sin más fuerzas que las de la obcecación; sin más razones que las de que puede disponer una marcada maldad, que quizá muy pronto tropiece con el merecido castigo.

La más eficaz de todas las cosas, que pueden inclinar la balanza en favor del obrero, es la sociedad de resistencia; en ella se hace opinión, y esa opinión es la que corona los triunfos de nuestras reclamaciones cuando hay interés en que prevalezcan. Empleadas estas armas noblemente en beneficio de todos, no puede haber trabajadores, que creyéndose ciegamente dueños de intereses que no poseen, se lancen á la lucha con nuevas tendencias cimentadas en un servilismo que los coloca al nivel de la bestia.

He ahí porque creimos oportuno dar á la publicidad este hecho que lamentamos, para que todos los trabajadores conscientes, y aún aquellos ciudadanos que ven con gusto el triunfo de la justicia sepan que este Gremio está en lucha con la PELUQUERÍA MODERNA, establecida en la calle de Policarpo Sanz, á causa de que sus obreros, han atropellado y traicionado nuestra noble causa.

¡Trabajadores! No olvidéis que el *boycot*, es el arma poderosa que hizo rendir la testa á los ensobrecidos dioses del dinero.

He aquí los nombres de los que, desde hoy, serán considerados traidores á la causa del trabajo.

Eugenio Balado.—Benjamin Gulln.—Juan Elias.—Manuel Iglesias.

Vigo 20 de 1910.—La Directiva.

## «La Aurora», de Manacor

Es un papelucho que sirve de sentina á los neos y curas de dicho pueblo, al cual van á parar todas sus inmundicias sacristanescas y todos los escrementos que les hace expeler la Conjunción republicano-socialista.

Desde que allí apareció «Justicia» á la palestra de la lucha periodística contra la rémora cle-

rical y caciquista que tan hondas raíces tiene puestas en aquél pueblo; desde que republicanos y socialistas batallan juntos para aplastar la cabeza al gusano reaccionario que allí domina; desde que se va levantando en Manacor esa ola de libertad y progreso que amenaza invadir todos sus destinos, las víboras negras se revuelven rabiosas y escupen ira contra el director de dicho semanario y contra los socialistas, principalmente contra Iglesias, de quien dicen unas tonterías ridículas y pasadas de moda que no son siquiera para hacerlas caso.

Siga *La Aurora* y siga *Revanjoli* lanzando punzadas de veneno contra republicanos y socialistas, que lo que es á nosotros nos tiene de enborabuena, pues ello es señal de que los reptiles clericales sienten el dolor de la lanza republicano-socialista que está próxima á tocarles el corazón.

## Junta local de Reformas Sociales

Presidida por el Alcalde celebró el día 7, asistiendo los vocales patronos señores Oliver y Pons, Gari, Bestard, Balsa y Casasnovas; los obreros Puig, Sastre y Mari; y el Inspector del trabajo Sr. Sancho.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta á la Junta de un dictamen de la Comisión inspectora referente á denuncias por infracción á la ley del descanso dominical.

Dióse lectura del acta en la que se dá por concurada la discrepancia surgida referente al cumplimiento del contrato relacionado con el precio estipulado en la construcción de determinada clase de calzado con el fabricante señor Garau y una representación de la Sociedad obrera «La Igualdad».

También se enteró la junta, de un oficio del inspector del Trabajo, dando cuenta de la visita girada á diferentes establecimientos de trabajo.

Un oficio de la sociedad «Unión Protectora Mercantil» solicitando no se autorice la apertura de los comercios de esta ciudad las mañanas de los dos domingos comprendidos en los festejos de la «Semana Deportiva», es objeto de discusión.

El señor Casasnovas en representación de los patronos solicita de la junta se autorice la apertura en los citados domingos, Puig y Mari se muestran contrarios entablándose larga discusión é interviniendo el señor inspector que se inclina á favor de la ley ó lo que es igual para que no se autorice la apertura y termina demostrando que la junta en este caso sólo tiene derecho á emitir su opinión, resolviendo el Alcalde.

Requerido el señor Alemany por parte de la representación patronal para que resolviera una vez oído el parecer de la junta, contestó dicho señor que lo dejaba á criterio de la junta y que votaría como los demás; y á continuación hizo una breve pero razonada manifestación definiendo lo que en realidad representan los festejos y el derecho que á los dependientes de comercio asista de poder asistir á ellos, al igual que los obreros de todas las industrias.

Una vez terminado, preguntó á la junta si se accedía á la petición de los dependientes, la que contestó afirmativamente.

### CUARTILLAS VOLANDERAS

## BUENAS SEÑALES

Cada día andan más rabiosas las gentes clericales y tengo para mí que ello es excelente síntoma. Vivieran á gusto, con entera placidez, y deberíamos pensar en la emigración.

socialista. Si ésta no consigue sepultarla, se cubrirá de vergüenza.

Si en su acción, si en su propaganda contra la Monarquía deba ser tenaz, perseverante, incansable la referida conjunción, más debe serlo aún contra ley tan oprobiosa. Ni un instante debe desperdiciar.

Contra ella debe clamar en todo mitin; contra ella debe escribir en los periódicos de que disponga; contra ella debe lanzar los más duros anatemas, llamando así la atención de los ciudadanos sobre la vergüenza que para todos representa.

Y si el hacer esa campaña, si el combatir denodadamente lo que tanto daño ocasiona al país despierta las iras de los gobernantes, exige que vayamos á la cárcel, vayamos á ella; y lejos de pedir gracia, de implorar perdón, luchemos con más ardor que antes, seguros de que una colosal tropelia de parte del Poder, el encarcelamiento de gran número de ciudadanos por cumplir su deber atacando ley tan bárbara é inícuca, causará honda emoción en toda España y en Europa entera, y dará al trasto con la vergonzosa obra llevada á cabo por tan pésimo gobernante.

Si; la conjunción republicano socialista debe considerar como empeño de honor, como obligación sagrada borrar del número de las leyes que rigen en nuestro país la tristemente célebre de Jurisdicciones.

**Pablo Iglesias**

## Infamia clerical

### Rapto y estupro de una menor por un canónigo

*Fray Simplón*, centinela avanzado de las ideas modernas que en la ciudad de Lima (Perú) ve la luz, publica el siguiente artículo, que reproducimos muy gustosos, y cuya lectura brindamos al periódico *Diario Ferrolano* á fin de que nos diga si el asqueroso y criminal ministro del Señor que abajo se cita ha sido educado en algún colegio lateo.

Dice así el valiente periódico:

«No ha mucho que nos ocupábamos en estas columnas de un crimen horrendo de Lima, de la martirización inquisitorial y muerte brutal de una infeliz mujer por el cura López, sin que hasta ahora nos lleguen informes de la terminación del juicio, juicio que espera ansioso la opinión, temerosa de que empeños é influencias libren de la sanción de las leyes á ese miserable.»

Y así larga, larguísima sería la lista, si fuéramos á enumerar todos los delitos perpetrados por estos miserables, que á la sombra de la tolerancia de las autoridades y la semi-impunidad de sus solapas, van desparramando por doquiera la desmoralización y deshonor de los hogares haciendo jirones la moral social.

Ahora le toca el turno á un canónigo, al sátiro taimado FLOY TORCUATO NUNURA, que ha cometido el crimen de violación y rapto con fracciones y escalamiento de ventanas y paredes para satisfacer en una niña su fiebre desenfrenada de lujuria.

### El sátiro tonsurado

Eloy Torcuato Nunura, canónigo de la catedral de Trujillo, de pocos meses á esta parte se trasladó á la villa de Eten, por creerla lugar más á propósito para su ansia desmedida de acumular dinero á costa de tontos é infelices.

Su presencia en Eten fué marcada por las violencias y tropelias que ejercía con beatas y mayordomos que por asuntos del culto tenían que tratar con este bandolero de solapa.

Muchos fueron los devotos que tuvieron que sentir el peso de sus puños, pues el Torcuato es un hombre de pelo en pecho, que lo mismo rasga la guitarra en una jarana, como la emprende á trompadas con cualquiera por faldas ó por dinero. A pesar de decirse discípulo de Cristo, rinde culto á Venus y Mercurio.

### La violina

Cuando andaba á trompicon limpio con devotas y mayordomos, llegó á conocer á la señorita N., hija de una conocida familia de Chiclayo, residente temporalmente en Eten, cuyos apellidos reservamos; por habérselo suplicado así la persona que nos ha proporcionado estos datos.

Verla y sentirse enamorado el turbulento simoníaco, todo fué uno.

Tras de la niña fué como una sombra. Y mientras mayor era su insistencia para hacerse oír de la encantadora muchacha, mayor era el desprecio de ésta, que veía en cada solapa el resumen de todas las indignidades y de todas las miserias.

Cansada la niña de la torpe insistencia del cura lascivo y desvergonzado instó á su familia el regreso á Chiclayo.

### Tras de la Venus

Ver escapársele la codiciada niña fué algo que Nunura, presa de ardientes deseos, no presenció impasible. Era una prueba dura á su amor propio de tenorio irresistible. Y jurando que esa muchacha sería suya sobre la oposición de todos y sobre la repugnancia de ella, se fué en seguimiento de la familia, madurando sus planes de violencia, alimentados por el fuego de su lujuria.

Y como ladrón en acecho rondó alrededor de la calle de San Pedro, meditando y calculando su plan de asalto; del asalto que le había de dar la posesión del cuerpo de esa niña que lo despreciaba profundamente.

### Una "proxeneta,"

Cuidaba la casa y se encargaba de las labores domésticas desde hacía mucho tiempo Rosario Luza, beata que en sus mocedades entregó su cuerpo á frailes y sacristanes, pero que vieja y decrepita voluntariamente se había dado de baja del comercio místico para sentar plaza de Brigida.

Fué con esta arpa con quien Nunura concibió su plan.

### El rapto y la violación

Los relojes marcaban las dos de la mañana del 1.º de Diciembre, y el canónigo Nunura, trepando paredes y saltando techos iba al asalto de la casa de la bella niña hasta llegar al techo del dormitorio. ¡La ventana era una valla y fué destrozada por el sátiro ensotinado, que luego descolgándose sigilosamente se halló junto al lecho de la niña que, en brazos de Morfeo, dormía con el dulce abandono de su inocencia.

Ante los hechizos en descubierta de esa carne palpitante, Nunura no vaciló.... Y cogiéndola dormida en sus brazos huyó con ella en camisa, sofocando sus gritos, á un lugar cercano que de antemano tenía preparado.

Y allí satisfizo en su cuerpo de virgen su repugnante sensualidad, su asquerosa lascivia.

Después, privada su víctima, fué transportada á un pueblo vecino, á lomo de bestia.

Si un frémito de indignación no sacude á toda conciencia honrada ante estos hechos vituperables de estos miserables ensotnados, habría que convenir en que nuestra abyección rebasa de lo imaginado. Y este asalto y este crimen se ha cometido á dos pasos del cuartel de gendarmes y

en una ciudad como Chiclayo. Y hasta ahora—que sepamos—ni la policía ha cogido á ese asaltante, ni los parientes de la infeliz niña le han metido unas cuantas onzas de plomo dentro del cráneo.

Porque, por hoy, esa debe ser la labor con los frailes: los pueblos deben lyncharlos y los maridos y padres ofendidos deben matarlos como á fieras peligrosas.

A última hora hemos recibido el siguiente telegrama:

*Fray Simplón*.—Lima.—Nunura huyó Olmos. Trabajador indígena encontró camino alforja con bonete, ornamentos fraillunos.»

De *El Trabajo del Ferrol*.

## LOS MINEROS

Mostrando sus rudas frentes  
están los pobres mineros;  
trabajando con ahínco  
en ese profundo infierno.

Mirad; los pobres suspiran  
descansar unos momentos;  
¡ay!, que el descanso que alcanzan  
son sus suspiros postreros.

Maldito el vil opresor  
que de esos hombres robado  
¡ah! el grito de ser amado,  
cuando lanza su estertor.

Si fuere la pluma mía  
la espada que los vengara  
ni un momento me arredrara  
hasta lanzar mi agonía.

M-1-3-1910

ANGEL TRÉBOL SARRIÒN

## La Internacional

### de Juventudes socialistas

Cada día se internacionaliza más la organización obrera. Al lado de las dos grandes Internacionales—la socialista, cuyo Comité Ejecutivo radica en Bruselas, y la sindical que tiene su Secretariado en Stuttgart—se ha constituido las Internacionales de Oficios—la de obreros de transportes, mineros, dependientes de comercio, obreros en madera, etc.—, la de Cooperativas y la de Juventudes socialistas.

La Internacional de las Juventudes socialistas es de reciente creación, y aun no está bien consolidada. Con ocasión de los Congresos internacionales socialistas de París (1900) y Amsterdam (1904), varios delegados de las Juventudes celebraron conferencias encaminadas á formar una organización internacional. En principio se llegó á un acuerdo; pero aquellos trabajos no condujeron al fin apetecido. La Juventud socialista alemana trató de la cuestión en su Congreso nacional de Mannheim (1906), y por su iniciativa se reanudaron las gestiones para constituir la Internacional de Juventudes.

Consecuencia de las gestiones de los alemanes fué la consulta á las Federaciones juveniles socialistas de todos los países, y la celebración del Congreso de Stuttgart de 1907, en el que se acordó formalmente la constitución de la Internacional de Juventudes. Las Juventudes españolas estuvieron representadas—y muy bien representadas—por Fabra Ribas (*Mario Antonio*).

En la fecha de la organización de su Interna-

cional, la fuerza aproximada de las Juventudes era la siguiente:

PAISES	Asociados
En Suecia . . . . .	17.000
En Bélgica . . . . .	13.000
En Alemania . . . . .	6.800
En Italia . . . . .	5.000
En Austria . . . . .	4.200
En Bohemia . . . . .	3.500
En Inglaterra . . . . .	3.200
En Dinamarca . . . . .	1.400
En España . . . . .	1.200
En Bulgaria . . . . .	900
En Noruega . . . . .	800
En Hungría . . . . .	700
En Francia . . . . .	500
En Holanda . . . . .	450
En Suiza . . . . .	325
En Finlandia . . . . .	250

No todas las Juventudes tienen el mismo carácter, las de Inglaterra y Holanda son puramente educativas; la de Austria es educativa y sindical; las de Bélgica, Francia, Italia, España, Bulgaria, Suecia, Noruega, Dinamarca y Finlandia, son educativas y antimilitaristas, y las de Hungría, Bohemia, Alemania y Suiza, tienen el triple carácter de educativas, antimilitaristas y sindicales. Se trabaja, con esperanzas de éxito, para que esta diversidad desaparezca, y se constituyan todas sobre la base integral en que se asientan las que forman el último grupo.

Claro está que el organizar las Juventudes con arreglo al mismo tipo no supone que todas seguirán, en absoluto, las mismas reglas de conducta. Esto depende, en primer término, de las circunstancias políticas y sociales de cada nación. No es posible, por ejemplo, que los jóvenes españoles y alemanes conduzcan la lucha antimilitarista en igual forma que los belgas. Estarán identificados en las ideas, perseguirán el mismo fin, pero emplearán para alcanzarle procedimientos y armas diversas, por exigirlo así las condiciones de sus respectivos países.

M. García Cortés

## Mitin en Lluchmayor

El pasado domingo se celebró en dicho pueblo un importante mitin de carácter republicano-socialista, al que asistieron representaciones de ambos partidos de Manacor, Felanitx y Palma.

El acto se celebró en el espacioso Teatro *Mataró*, al que concurrió imponente público, destacándose un buen número de mugeres que daban a la reunión un aspecto bello y en extremo simpático.

Por el orden que sigue usaron de la palabra los oradores siguientes: Blanquer en representación de la Agrupación Socialista y Cooperativa Obrera de Manacor; el Sr. Ferrando por los republicanos de Lluchmayor; don Fernando Pou por la Juventud Republicana de Palma; el compañero Bisbal por los socialistas de Lluchmayor; Gimenez Moya en representación del semanario *Justicia* y del partido republicano de Manacor y el Sr. Pou D. Gerónimo, como jefe del Partido Republicano de Palma.

Todos los oradores hicieron acerba crítica de la política actual de los partidos gobernantes y abogaron por la unión sólida y persistente de republicanos y socialistas á fin de realizar cuanto antes su misión contraída ante la opinión y el pueblo de echar abajo la monarquía é implantar la República, por ser patentes las pruebas de que el régimen monárquico en España es incompatible con la libertad y el progreso moderno.

La concurrencia premió la labor de los orado-

res con nutridas salvas de aplausos, saliendo satisfechísima y entusiasmada del local de la reunión.

## KARL MARX

5 de Mayo de 1818.—14 de Marzo de 1883

El día 14 de los corrientes se cumplirá el XXVII aniversario de la muerte del célebre autor de *El Capital*; del fundador de la Asociación Internacional de Trabajadores; del que, junto con Darwin, más ha contribuido á los progresos científicos del siglo XIX.

Hace ya más de cincuenta años que se conoce el marxismo y dieciséis justos que se publicó el último volumen de *El Capital*; sin embargo, nunca como ahora ha sido tan disentida la doctrina del maestro.

De todas maneras, hay que reconocer que, á la par que en cantidad, los críticos de la obra de Marx han aumentado también en calidad. No sólo el haber desaparecido Marx de la escena, sino también los grandes progresos hechos de continuo por el marxismo, han impuesto silencio á los enemigos personales del famoso revolucionario, limitándose hoy la mayoría de sus críticos á proponer tan sólo una *revisión* de las doctrinas marxistas, por suponer que Marx, al exponerlas, no pudo tener en cuenta ciertos hechos y determinados descubrimientos que se han realizado después de la publicación de sus obras.

Los críticos españoles, tanto los que cobran para explicar una cosa que ellos llaman Economía Política, como los que *actúan* en determinados periódicos ó en ciertos tablados de la política y de la ciencia al uso, no han tenido aún tiempo —ni gusto— para enterarse de lo que á ningún hombre moderno le es permitido ignorar, y se han contentado con dar al público una caricatura del marxismo, contra la cual, claro está, se han podido despachar á sus anchas.

Más si la obra científica de Marx, no es conocida en España en el grado que su importancia merece, en cambio el marxismo propiamente dicho, traducido á la realidad por un movimiento obrero de clase, es más que conocido, pues que se practica en toda su integridad.

Pertenece á los trabajadores españoles, y muy especialmente á los fundadores del Partido Socialista Obrero español, la gloria de haber sido de los primeros que, no solo en España, sino también en Europa, supieron comprender y encarnar la doctrina que, según Engels, significa el «reflejo en el pensamiento humano del conflicto que existe en los hechos entre las fuerzas productivas y la fuerza de producción», como pertenece también á los mismos trabajadores el honor de haber conseguido, con más esfuerzos, con sus titánicos hechos y con su noble tenacidad, que la doctrina marxista, como fiel intérprete de los intereses de la clase trabajadora, prevaleciese contra todas las desviaciones y contra determinados «revolucionarismos» árchiburgueses en algunos malos pastores.

No sólo sin la ayuda de los profesionales del intelectualismo español, sino á pesar de la oposición de la mayoría de los mismos, los socialistas de nuestro país consiguieron, ya desde la fundación de la gran Internacional, poner á nuestra clase trabajadora en relación con los elementos verdaderamente revolucionarios de la Europa civilizada; y estos mismos socialistas, ayer tan escarnecidos, hoy ya respetados y mañana seguramente temidos, conseguirán á la larga europeizar definitivamente á España y reconciliar al fin la intelectualidad española con la del resto del Continente.

Del mismo modo que Marx logró con su ace-

rada crítica y, sobre todo, con su acción positiva reducir á la nada el socialismo de *double* de un Proudhon y el revolucionarismo de mentirijillas de los bakunistas, así también los marxistas españoles, siguiendo el ejemplo del maestro, conseguirán aniquilar por completo la obra de algunos sociólogos de guardarropía y enseñarán á la clase obrera el único camino de su verdadera emancipación.

El perseverar siempre, continuamente, en la obra emprendida, sin temor á los contratiempos y á pesar de la ingrato del medio en que nos movemos, es el mejor recuerdo que podemos dedicar al que dió cuanto fué y cuanto tuvo á la causa del proletariado, á la obra de la emancipación de la humanidad, al autor de aquellas célebres frases repetidas hoy por todos los explotados del mundo.

*La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.*

*[Trabajadores de todos los países, uníos!]*

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## El grupo artístico socialista

Hace un mes próximamente que la Juventud Socialista acordó constituir con afiliados de su seno, un grupo destinado á propagar por medio del teatro las ideas socialistas y societarias. Nacido en verdad entre proyecto sin calor y sin entusiasmos por parte de muchos, va á empezar una serie de veladas en el local del Centro Obrero. Sus fines ya están arriba indicados, procurar atraer por la diversión, lo que no se consigue con la reflexión. Quiere procurar aprender y enseñar deleitando.

Explicado su objeto pregunto. ¿Podrá llevar á cabo sus iniciativas ó estará predestinado á morir dentro de poco?

Examinémos los dos puntos.

Su triunfo es cierto, como lo será indudablemente, si los que forman este simpático grupo saben desprenderse de egoísmos y de individualidades. Es preciso no ver en su labor más que el interés colectivo sin ocuparse del trabajo del otro. Cada cual por sí ha de aportar sus energías y entusiasmos con lealtad y sin esperanza de premio, más con la satisfacción de haber cumplido como compañero. Nadie tiene obligación de ayudarlo más de lo que buenamente pueda. Con muchas piedras superpuestas se levantan soberbios edificios, con millares de granos de arena casi invisibles se forman enormes montones. Aunando todos nuestros modestísimos esfuerzos venceremos los obstáculos que puedan encontrar en su marcha.

Si por el contrario, se intenta entorpecer su camino creándole dificultades de cualquier clase, si los que forman el grupo no saben esquivar las envidias y egoísmos, contribuyendo con ello, á crear insidias en su propio seno, si los dejamos solos, entregados á sus propias fuerzas, sin interesarnos en una empresa que muy modesta á primera vista, puede en no lejano tiempo rendir hermosos frutos, el grupo morirá estando aún en pañales. Desaparecerán con él las ilusiones de la gente joven que siente correr por sus venas ansias de difundir hermosos ideales salvadores. No hay nada que cambie tanto el proceder de la juventud, como los desengaños.

Tal vez nos quejáramos luego de carecer de elementos jóvenes y vigorosos achacando la culpa á la poca voluntad de ellos, cuando en reali-

dad nosotros seríamos los culpables de su parsimonia.

Por estas causas, no hemos de ver en el grupo artístico afán de diversiones y de alegrías, sino un ardiente sacrificio en pro de la organización de la clase obrera.

Adelante pues, demos el beneplácito á la obra prestándole calor, asistamos á sus representaciones infundiéndole alientos y el grupo se desarrollará fuerte y triunfante.

No olvidemos que *á ilusiones perdidas todo perdído!*

ANTONINO.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

## DE LOS PUEBLOS

LLUCHMAYOR

### De un mitin

Organizado por la conjunción republicano-socialista celebróse el pasado domingo en esa industriosa villa un mitin monstruo y de gran trascendencia en los actuales momentos que la lucha se acentúa, que indiscutiblemente es el prólogo de una pronta transformación y presagio de un nuevo régimen más digno, más noble, más equitativo.

En otras circunstancias, francamente, diría ciertas deficiencias que noté durante el transcurso del mitin, pero estos momentos no son propicios para suscitar polémicas, y, por lo tanto voy á mi objeto.

Este y otros mitins anteriormente celebrados demuestran de la manera más clara á la persona imparcial y de buen criterio, que los prejuicios políticos y religiosos que minaban la voluntad y la conciencia popular han desaparecido por completo.

Demostrólo ésta como otras veces en que el local vióse completamente lleno de obreros y de obreras, de adversarios y retraídos y no hay por que decir que en conjunto ofrecía el maravilloso aspecto de siempre que el principal protagonista es Juan Trabaja. Todos los que con su presencia honraron el acto sin distinción de clases é ideas, atentamente escucharon la fogosa palabra de los oradores á quienes afectuosamente saludo desde estas columnas que con su elocuencia llevaron la duda al corazón del adversario, los deseos de lucha al retraído, sentimientos nobles razonables y rebeldes al ánimo de los convencidos.

No digo que todos los que escucharon se compenetrasen bien de lo que en la tribuna se dijo, pero sí todos sentían intrínsecamente los irrebatibles conceptos y las infalibles verdades que empujadas por el noble sentimiento de libertad saltan triunfantes de las calurosas bocas de los oradores.

• Pero no basta que un pueblo deje por un momento sus habituales preocupaciones y se desborde en entusiasmo aplaudiendo lo que los apóstoles de las modernas teorías le dicen para que produzca sus efectos, si pronto olvida sus sanos consejos y verdaderas doctrinas.

No obstante veo en días como el que me ocupa una agitación en los espíritus, un resurgir de la conciencia popular que otra cosa parecía que el preludio de una lucha que se avocina.

No, ese pueblo no es el mismo de hace años y valga la afirmación. Con el incremento y desarrollo que ha tomado la agricultura y la industria ha coincidido algo más grande: el despertar

del oprimido que con una resignación suicida no propia del yo humano se supeditaba á la más tímida amenaza de un burgués. Más que nadie ha contribuido á esa metamorfosis de la muerte á la vida la organización obrera.

Pero si bien todo lo que apuntado queda relativamente es cierto, no lo es de una manera absoluta. Ya sea por cierto determinismo ó cobardía que intercepta la voluntad del individuo, ya por la dependencia económica é ignorancia que le envuelve quien manda, quien gobierna en este pueblo es el peor de los caciquismos y hay que extirparlo de una vez.

Y no dude nadie que quien se opone al progreso y á la instrucción, son esas mordazas caciquiles que desgraciadamente padecemos la mayoría de los pueblos de la isla.

En apoyo de mi tesis debo decir que reformas de importancia se habrían introducido en ese pueblo, y, debido á la obstrucción de una minoría de aprovechados burgueses no se han llevado á cabo.

Por esto, deber de todo hombre liberal es combatir esa plaga de caciques que aniquilan nuestro hogar y con sus gracias bestiales subyugan nuestra mujer.

Y tan alta misión incumbe principalmente al trabajador rompiendo de una vez los eslabones de la vil cadena que los oprime.

Y concluyo parodiando palabras de cierto paniguado que afirma sin saberlo que hay un caos en el Centro Obrero; yo le advierto que ese caos ha organizado actos como el del domingo y siguiendo en su constancia echará por tierra ese caciquismo que sin que nadie nos lo diga, sabemos bien como administra los intereses comunales.

Un Lluchmayorens

Palma 8 Marzo 1910.

EL OBRERO BALEAR y la revista VIDA SOCIALISTA se hallan de venta en el Centro de Suscripciones, P. Antonio Maura, 5.

## Aniversario de la "Commune,"

En conmemoración del XXXIX aniversario de la proclamación de la Commune de Paris el Grupo Artístico de la *Juventud Socialista Palmense* celebrará una velada literaria-musical el día 19 de los corrientes á las ocho y media de la noche y en la que tomará parte un terceto y se representará una pieza teatral y varios monólogos.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## Correspondencia administrativa

VALENCIA.—P. E.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 de Junio de 1910.

ARGEL.—J. C.—Recibidas 1'25 pesetas, pagado hasta 31 Mayo de 1910.

ARGEL.—F. L.—Recibidas 1'25 pesetas, pagado hasta 31 Mayo de 1910.

MIERE.—A. S.—Recibidas 4 pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1910.

BUNOLA.—S. C. B.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre 1910.

MAHON.—J. C. P.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 20 Junio de 1910.

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 35'50 pesetas, pagado hasta 26 Marzo de 1910.

## Unión Republicana

El domingo pasado en el Casino del Arrabal de Santa Catalina se renovó la Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente: D. Francisco Quijada Martí; Vice-Presidente, D. Miguel Barceló Nadal; Depositario, D. Pedro José Campins; Contador, D. José Rodríguez; Secretario, D. Juan Soberats Romero; Vice-Secretario, D. Bartolomé Mariano Gordiola; Vocales: D. Juan Aranda, D. José Carreiras, D. Ignacio Cerdá y D. Ventura Espasas.

## Federación de Sociedades Obreras DE LAS BALEARES

Han ingresado en ella las sociedades de Torneros en madera y Sombrereros de fula, estas entidades dan un fraternal saludo á todas las colectividades obreras en general y particularmente á las de su oficio y les ofrecen su apoyo moral y material para vencer las luchas que se suscitan entre capital y trabajo.

## REUNIONES

### LA EMANCIPACIÓN

SOCIEDAD DE OFICIALES OBREROS DE ARTES Y OFICIOS VARIOS

Esta entidad se reunirá el domingo 13 de los corrientes á las 11 de la mañana, en la que se dará lectura al Estado de cuentas y además se dará cuenta de las proposiciones que se han de presentar al próximo Congreso que tiene que celebrarse en la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares, Socorro, 122, pral.

Se suplica la asistencia de todos sus afiliados. Palma 10 Marzo 1910.—P. A. del Comité.—El Secretario, *Emilio Balaguer*.

### El 1.º de Mayo

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS DE PALMA

Esta Sociedad reunida en junta general celebrada el día 6 del actual acordó por unanimidad que sus asociados se abstengan de cocer empanadas el próximo día de Pascua 27 del corriente, por lo que tenemos la honra de participar por medio del presente á los Sres. Patronos Panaderos y al público en general, esperando que los indicados señores Patronos cooperarán por dicho acuerdo por resultar en pró de ambas colectividades.

Palma 9 de Marzo de 1910.—P. A. de la J. G.—El Comité.

## Federación de Sociedades Obreras

Todos los martes se reúne el Comité de esta Sociedad á las ocho de la noche.

Lo que se pone en conocimiento de los Delegados.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.